

la décision de l'autorité de surveillance cantonale. La validité de la saisie Deschenaux est donc seule en question.

Cette saisie, ainsi qu'il résulte des faits constatés par la décision cantonale et non contestés par le recours, est basée non sur une nouvelle poursuite, mais sur un acte de défaut de biens délivré au créancier ensuite d'une continuation de poursuite requise par lui le 19 mai 1897 en vertu de l'art. 149, al. 3, LP. Or le Tribunal fédéral a déjà jugé, le 29 janvier 1896, sur le recours Ettlil (*Arch. V, N° 5*), que la continuation de la poursuite opérée sans nouveau commandement de payer n'est licite que si elle a lieu dans le délai de six mois dès la remise de l'acte de défaut de biens primitif, le nouvel acte de défaut de biens que le créancier peut obtenir ensuite d'une première reprise de la poursuite étant à considérer comme la confirmation du premier et ne déterminant pas un nouveau délai de 6 mois durant lequel la poursuite pourrait être reprise sans commandement de payer préalable. Les motifs de cette décision, reproduits par l'autorité cantonale à l'appui de son prononcé, apparaissent encore aujourd'hui comme décisifs. Deschenaux n'était donc pas en droit, le 11 juin 1898, de requérir une saisie contre son débiteur Martin sans commandement de payer préalable; c'est à tort, par conséquent, que l'office l'avait admis à participer à la saisie opérée à l'instance du créancier Gehri, et l'autorité cantonale a, à bon droit, annulé cette participation.

Par ces motifs,

La Chambre des poursuites et des faillites
prononce:

Le recours est écarté.

STAATSRECHTLICHE ENTSCHEIDUNGEN

ARRÊTS DE DROIT PUBLIC

Erster Abschnitt. — Première section.

Bundesverfassung. — Constitution fédérale.

I. Rechtsverweigerung und Gleichheit vor dem Gesetze.

Déni de justice et égalité devant la loi.

110. *Arrêt du 20 octobre 1898, dans la cause
Société d'assurance l'« Union suisse. »*

Jugement arbitraire en matière de contrat d'assurance.

I. — Par contrat du 8 décembre 1889, Théodore Corboud, demeurant à Fribourg, a assuré auprès de l'« Union suisse », Société d'assurance contre le bris des glaces, ayant son siège à Genève, quatre glaces et deux verres doubles placés dans le magasin de sa maison N° 65, rue de Lausanne, à Fribourg.

Le contrat a été conclu pour la durée de cinq années, à commencer le 4 décembre 1889. A son échéance, soit le 4 décembre 1894, il a été renouvelé pour une nouvelle période de cinq ans.

Le montant total de l'assurance a été fixé à 995 fr. et la prime annuelle à 25 fr. 85.

L'art. 7 de la police stipule que « la société fait remplacer » dans le plus bref délai possible les glaces cassées, ou se réserve d'en payer la valeur. »

L'art. 4 dispose que « si la prime annuelle d'une assurance contractée pour plusieurs années n'est pas payée » au commencement de chaque année assurée, ou au plus tard quinze jours après l'échéance, la responsabilité de la » société n'est plus engagée, mais celle-ci se réserve, s'il y » a lieu, en cas de non-paiement, de poursuivre l'assuré » juridiquement. »

L'art. 6 dit en outre que « l'assuré annoncera immédiatement, au plus tard dans les trois jours, l'accident qui lui a » causé préjudice. »

II. — En octobre 1897, Corboud vendit son immeuble N° 65, rue de Lausanne, à Antoine Toffel.

Aucune modification ne fut apportée à la police d'assurance, et ce transfert de propriété ne fut pas porté à la connaissance de l'« Union suisse. »

Le 5 décembre 1897, l'agent de cette dernière fit présenter à Corboud la quittance de la prime d'assurance pour l'année commencée la veille, 4 décembre. Mais Corboud refusa le paiement de cette prime disant qu'il avait vendu sa maison à Toffel et que c'était à ce dernier que l'agent devait s'adresser.

Le même jour, le représentant de la compagnie d'assurance fit présenter la quittance au domicile de Toffel. Ce dernier était absent, et sa femme répondit qu'elle ne pouvait payer.

III. — Dans la soirée du 11 décembre 1897, l'une des glaces mentionnées dans la police d'assurance fut brisée par un inconnu. Cette glace avait été assurée dans le contrat, sous N° 1, pour 450 fr.

Le lendemain, 12 décembre, Toffel informa l'agent de l'« Union suisse » de l'accident et déclara vouloir payer la prime échue.

Le représentant de la compagnie refusa d'accepter ce paiement.

La même offre fut renouvelée le 14 décembre par Corboud, mais repoussée encore une fois par l'agent, qui disait attendre les instructions de la société d'assurance.

Le 16 décembre 1897, Corboud consigna le montant de la prime en mains du Juge de paix de Fribourg.

IV. — Corboud ayant avisé l'« Union suisse » de ce dépôt par exploit du 20 décembre et cette dernière ayant déclaré qu'elle ne s'estimait plus liée envers Corboud, celui-ci ouvrit action contre la compagnie.

A l'audience du tribunal de l'arrondissement de la Sarine du 27 décembre 1897, Corboud conclut :

1° à ce que l'« Union suisse » fût condamnée à reconnaître qu'elle avait obligation, à teneur de l'art. 7 du contrat passé avec lui le 4 décembre 1889, de remplacer la glace brisée le 11 décembre 1897 et que, ne l'ayant pas fait, elle était tenue d'en payer la valeur, soit 450 fr. ;

2° à ce que la dite société fût condamnée à reconnaître que la consignation faite, entre les mains du Juge de paix, du montant de la prime 1897/1898 était valable, que le paiement avait été fait ainsi d'une manière régulière et qu'elle devait en délivrer quittance.

Aux conclusions du demandeur, l'« Union suisse » opposa, dans la même audience quatre exceptions d'inadmissibilité tirées :

1° de ce que Corboud avait déclaré à l'agent de la compagnie que l'assurance aujourd'hui invoquée ne le concernait plus, vu qu'il n'était plus propriétaire de la maison où se trouvaient les glaces assurées ;

2° du fait qu'aucun transfert d'assurance n'avait été opéré en faveur du nouveau propriétaire de la maison Toffel, et que dès lors la défenderesse ne saurait être responsable d'un dommage survenu à une personne avec laquelle elle n'a pas contracté ;

3° du fait que Corboud n'avait pas annoncé l'accident durant le délai fixé à l'art. 6 de la police ;

4° du fait, enfin, que Corboud, n'étant plus propriétaire de la maison N° 65, rue de Lausanne, ne pouvait plus agir en cette qualité.

Au surplus, la défenderesse conclut à libération des fins de la demande.

Le demandeur conclut, de son côté, à libération des exceptions invoquées par la défenderesse.

V. — Par jugement du 5 mai, le tribunal de l'arrondissement de la Sarine, après avoir constaté les faits exposés ci-dessus, admit Corboud dans ses demandes.

Ce jugement se fondait notamment sur les considérations suivantes :

Les moyens opposés par la défenderesse à titre d'exceptions péremptoires sous les N°s 1 et 4 ne constituent pas des fins de non-recevoir, mais simplement des moyens de défense, dont le juge appréciera la valeur dans l'examen au fond.

La deuxième exception invoquée par la défenderesse est sans pertinence, attendu qu'elle vise le propriétaire de la maison où se trouvait la glace assurée au moment de l'accident, soit Toffel, qui n'est pas en cause.

Le troisième moyen, tiré de l'omission de l'avis de l'accident dans les trois jours, est le seul qui puisse être invoqué à titre de fin de non-recevoir. Il n'est toutefois pas fondé. En effet, l'art. 6 de la police ne dit nullement que l'omission de l'avis de l'accident dans les trois jours entraîne pour l'assuré la perte de ses droits envers la société. L'obligation imposée à l'assuré d'aviser la compagnie dans les trois jours n'a évidemment pas d'autre but que de mettre la société d'assurance en mesure de rechercher l'auteur de l'accident. L'exception de déchéance opposée par la défenderesse n'est du reste pas fondée en fait, puisque, de l'aveu de son agent, l'avis de l'accident du 11 décembre a été donné à ce dernier dès le lendemain 12 décembre, — non par le demandeur, il est vrai, — mais par Toffel. La défenderesse ne saurait donc se plaindre d'un défaut d'avis.

Pour justifier sa demande principale, Corboud soutient qu'il

est au bénéficiaire d'un contrat valable jusqu'au 4 décembre 1899, à teneur duquel, moyennant le paiement d'une prime annuelle de 25 fr. 85, l'« Union suisse » s'est engagée à lui payer ou à faire remplacer les glaces de la maison N° 65, rue de Lausanne, dans le cas où celles-ci ou l'une ou l'autre d'entre elles seraient brisées accidentellement, que la vente de la dite maison n'a pu avoir pour effet de résilier ce contrat, que, la police demeurant valable, la défenderesse est tenue d'exécuter les obligations contractées par elle. — D'autre part, pour échapper à l'action de Corboud, l'« Union suisse » dit que, par la vente de sa maison, l'instant s'est dépossédé des glaces assurées, qu'il en a même reçu la contre-valeur, qu'il ne courait plus aucun risque, qu'astreindre la société à payer à Corboud le prix d'une glace qui ne lui appartient plus, ce serait accorder à celui-ci la réparation d'un préjudice dont il n'a pas souffert et que, d'un autre côté, la condamner à remplacer la glace brisée, serait l'obliger à accorder à Toffel, propriétaire actuel, les avantages d'un contrat d'assurance qu'il n'a jamais stipulé. — Il s'agit donc de rechercher si, au regard des termes de la police, le contrat peut encore conférer des droits à Corboud. Or le contrat d'assurance est celui par lequel l'un des contractants, l'assureur, se charge du risque des cas fortuits auxquels une chose est exposée et s'oblige envers l'autre contractant, l'assuré, à l'indemniser de la perte causée par ces cas fortuits, au moyen d'une somme que l'assuré lui donne ou s'oblige à lui donner pour le prix des risques dont il se charge (art. 1985 Cc. frib.). C'est sur cette règle qu'est établi le contrat d'assurance passé entre Th. Corboud et l'« Union suisse. »

La défenderesse objecte toutefois que le contrat dont il s'agit ne peut déployer ses effets en faveur de l'assuré que pour autant que celui-ci est et demeure propriétaire. Cet argument n'est pas fondé. La police dont il s'agit ne stipule en aucune de ses clauses que l'assuré doit être propriétaire de la chose, que c'est en cette qualité qu'il contracte et que, s'il perd cette qualité par la vente de l'objet, il perd tous ses droits. Ce n'est que si un assuré a contracté comme pro-

priétaire ou s'il a assuré la propriété de la chose que l'aliénation peut entraîner la rescision de l'assurance. Ce principe est consacré par la jurisprudence allemande. Corboud s'est garanti comme simple contractant contre le bris de la glace. Indépendamment de sa qualité de propriétaire, il peut être intéressé à ce que la glace ne soit pas brisée, soit comme locataire soit à tout autre titre contractuel. Selon la théorie de la défenderesse, il suffirait d'un accident le jour même de la vente et avant que l'assuré ait eu le temps d'aviser l'assureur, à supposer qu'il y soit obligé, pour décharger l'assureur de toute responsabilité.

L'omission par Corboud d'informer l'« Union suisse » de la vente de sa maison ne saurait pas non plus entraîner la perte des droits de l'assuré. Pas plus sur ce point que sur l'autre on ne peut introduire dans le contrat, par voie d'interprétation, une clause que les contractants n'ont pas prévue.

La défenderesse soutient encore que Corboud ne peut être admis à recueillir les avantages du contrat pour le motif que le bris de la glace ne lui a causé aucun dommage. Mais elle n'a pas prouvé l'absence de dommage. Elle s'est bornée à dire que Corboud n'étant plus propriétaire, n'était plus assuré.

Enfin, l'« Union suisse » invoque la clause 4 de la police et prétend être libérée de toute responsabilité parce que Corboud a refusé de payer la prime pour l'année commençant le 4 décembre 1897. Or Corboud est, en fait, revenu sur son refus du 5 décembre et a offert paiement de la prime avant l'expiration du délai de 15 jours prévu au dit art. 4. En consignait le montant dû par lui, conformément à l'art. 107 CO., le demandeur s'est valablement libéré de son obligation et la défenderesse ne saurait s'appuyer sur un prétendu défaut de paiement de la prime pour se dégager de toute responsabilité.

Le contrat d'assurance étant encore en force et l'assuré s'étant acquitté de ses obligations, l'assureur doit exécuter les siennes. Dans une audience de mesures provisionnelles

la défenderesse a déclaré ne pas vouloir remplacer la glace cassée. Elle a ainsi renoncé à user du premier mode de libération prévu par l'art. 7 de la police. Il ne lui reste donc qu'à s'exécuter selon le deuxième mode indiqué au dit art. 7, c'est-à-dire qu'elle doit payer le prix de la glace assurée, soit, aux termes du contrat, la somme de 450 fr.

VI. — Par arrêt du 28 juin 1898, la Cour de cassation civile du canton de Fribourg a écarté le recours interjeté par l'« Union suisse » contre le jugement du Tribunal de l'arrondissement de la Sarine.

VII. — En date du 5 juillet, l'« Union suisse » a recouru contre le jugement du tribunal de première instance au Tribunal fédéral.

Elle soutient que ce jugement implique un déni de justice et une violation des droits constitutionnels des citoyens et elle en demande l'annulation.

La recourante invoque les moyens suivants :

1° Il a été établi par la défenderesse que, depuis le 22 octobre 1897, date de la vente de son immeuble, Corboud n'avait plus aucun intérêt à la conservation des glaces assurées, c'est-à-dire à l'objet de l'assurance, et qu'il n'avait plus d'action contre l'« Union suisse. » Le premier juge a arbitrairement ignoré les faits allégués et prouvés par la défenderesse. C'est là une forme du déni de justice selon la jurisprudence du Tribunal fédéral.

2° Corboud a refusé de payer la prime à son échéance du 4 décembre 1897. La glace a été brisée le 11 décembre, soit à un moment où, la prime n'étant ni payée, ni consignée, il n'y avait plus d'assurance en cours. Le montant de la prime a été consigné le 20 décembre 1897 et cette consignation ne pouvait avoir pour effet de couvrir les accidents survenus depuis le 4 décembre. Elle ne pouvait assurer que l'avenir. En admettant la solution contraire, le tribunal de première instance a commis un deuxième déni de justice.

3° C'est arbitrairement aussi que le tribunal a écarté l'exception tirée du fait que Corboud n'a pas avisé l'assureur dans le délai de trois jours fixé par l'art. 6 de la police.

4° Le Tribunal de la Sarine a commis un déni de justice plus grave encore en altérant le texte de l'art. 1985 Cc. frib.

5° Le Tribunal de la Sarine a violé en outre l'art. 1991 Cc. frib. qui dispose que l'assurance « faite après la perte » de la chose est nulle si l'assuré a été informé de la » perte. »

6° Le Tribunal de la Sarine a appliqué les dispositions générales des art. 1984 et suiv. du Cc. frib., alors que c'étaient les dispositions générales du Code fédéral des obligations qui étaient applicables (art. 896 CO.). Ce dernier moyen a été abandonné par la recourante au cours de l'instruction.

VIII. — Dans sa réponse, le Tribunal de l'arrondissement de la Sarine a déclaré purement et simplement se référer au jugement attaqué.

IX. — Quant à Corboud, il conclut dans sa réponse à ce que le Tribunal fédéral se déclare incompétent pour statuer sur le recours de l'« Union suisse » et, subsidiairement, à ce qu'il l'écarte comme mal fondé.

Vu ces faits et considérant en droit :

1. — L'opposant au recours tire une exception d'incompétence de ce que la recourante « ne se plaint en définitive que d'une mauvaise interprétation et application de la loi cantonale. » Mais, l'« Union suisse » prétendant être victime d'un déni de justice et alléguant une violation des droits constitutionnels des citoyens, le Tribunal fédéral ne saurait se refuser à prendre son recours en considération (art. 175, 3° OJF.). L'exception d'incompétence soulevée par Corboud est en réalité un moyen de fond. Pour voir si les griefs de la recourante se réduisent réellement, ainsi que le prétend l'opposant, à une critique de l'interprétation et de l'application du droit cantonal, le Tribunal fédéral doit en effet se livrer à un examen du recours.

Au fond :

2. — Il est constant que le 11 décembre 1897, au moment où la glace qui avait été assurée par Corboud auprès

de l'« Union suisse » fut brisée, l'immeuble dont cette glace faisait partie intégrante n'était plus la propriété de Corboud, mais qu'il était devenu par une vente passée en octobre 1897, la propriété de Toffel. Corboud ayant conclu devant le Tribunal de l'arrondissement de la Sarine à ce que l'« Union suisse » fût tenue de lui payer la valeur de la glace brisée, le point que le tribunal devait résoudre tout d'abord était celui de savoir si le demandeur, qui avait aliéné l'objet assuré, avait encore qualité pour réclamer une indemnité en raison de la destruction de cet objet.

3. — Selon les principes qui sont à la base de l'assurance contre le dommage atteignant un objet matériel (assurance contre l'incendie, contre les risques de transport, contre la grêle, la mortalité du bétail, le bris des glaces, etc.), le vendeur d'une chose assurée n'a plus aucune indemnité à réclamer à l'assureur si, après l'aliénation, cette chose vient à être détruite ou détériorée. Il est évident, en effet, que l'intérêt en risque a disparu pour le dit vendeur et qu'il n'y a, pour lui, ni sinistre, ni dommage quelconque. Il est évident aussi qu'en recevant une indemnité des mains de l'assureur, le ci-devant propriétaire toucherait, sous forme d'indemnité, une valeur qu'il a déjà touchée à titre de prix de vente. Il réaliserait ainsi un bénéfice net, et ce résultat serait contraire à l'essence même du contrat d'assurance, qui est un contrat d'indemnité et ne saurait, en aucun cas, aboutir, comme le jeu, à un gain pur et simple.

La doctrine et la jurisprudence sont unanimes à admettre cette solution et il n'y a controverse que sur la question de savoir si les droits et obligations découlant du contrat d'assurance sont transférés sur la tête de l'acheteur et dans quelle mesure ou à quelles conditions ce transfert peut avoir lieu. (Voir Roelli, *Entwurf zu einem schweiz. Bundesgesetz über den Versicherungsvertrag mit den Motiven*, page 203 et suiv. ; *Journal des assurances* 1884, page 111 et suiv. ; 1887, page 480 et suiv. ; 1888, page 476 et suiv. ; 1890, page 130 et suiv. ; Rivière, *Pandectes françaises*, V° assurance contre l'incendie, N° 1157 et les arrêts cités ; Gold-

schmidt, *System des Handelsrechts*, 4^e édit., page 254 et suiv.)

4^o — En disant que Corboud avait droit à une indemnité en raison de la destruction d'un objet dont il avait cessé d'être propriétaire, le Tribunal de la Sarine a donc méconnu un principe fondamental en matière d'assurance. Il a d'ailleurs fait revivre au profit de Corboud des rapports contractuels sur la suppression desquels ce dernier s'était lui-même fondé — et fondé avec raison — pour refuser de payer la prime. Le prononcé dont est recours est ainsi contraire aux règles générales qui régissent les rapports entre assureur et assuré. Il consacre une solution qui est contraire aux principes élémentaires du droit et qui ne saurait se concilier avec la règle de l'égalité des citoyens devant la loi.

5^o — On ne saurait d'ailleurs attacher, en l'espèce, aucune portée à l'objection consistant à dire que Corboud pouvait avoir, même après la vente de son immeuble, un intérêt à la conservation des glaces assurées par lui. Le Tribunal de la Sarine s'est borné à dire, sous forme de simple hypothèse, que, soit comme locataire, soit à tout autre titre contractuel, l'ancien propriétaire pouvait être intéressé à ce que la glace ne fût pas brisée. Mais, dans sa citation-demande devant le tribunal de première instance, Corboud ne fait allusion à aucun titre qui pût justifier son intérêt à la conservation des glaces de l'immeuble aliéné par lui. Et si, devant le Tribunal fédéral, Corboud a allégué pour la première fois sa qualité de créancier hypothécaire, cette allégation, dépourvue de toute preuve, ne saurait être prise en considération.

Par ces motifs,

Le Tribunal fédéral
prononce :

Le recours est admis ; en conséquence l'arrêt rendu par le Tribunal civil de l'arrondissement de la Sarine, le 5 mai 1898, est annulé.

111. Arrêt du 9 novembre 1898, dans la cause
*paroisse catholique romaine de la Chaux-de-Fonds contre
Paroisse catholique nationale de la Chaux-de-Fonds.*

Séparation d'une paroisse catholique ; laquelle des nouvelles paroisses est le successeur de l'ancienne ? — Contestation de droit public ou de droit privé ? — Dénî de justice commis par le tribunal se déclarant incompétent. — Violation du principe de la séparation des pouvoirs ?

I. — En août 1875, à l'occasion de l'élection du curé Marchal, un conflit s'éleva entre les membres de la Paroisse catholique de la Chaux-de-Fonds.

Cette élection ayant été confirmée par le Conseil d'Etat le 3 septembre 1875 et le Grand Conseil ayant, le 18 mai 1876, passé à l'ordre du jour sur une pétition qui lui avait été adressée dans le but d'obtenir le retrait de l'arrêté du 3 septembre, la minorité se détacha de la majorité.

Cette dernière resta en possession de tous les biens de la paroisse et demanda d'être détachée du diocèse de Lausanne et jointe à l'évêché catholique suisse, ce qui lui fut accordé par décret du Grand Conseil du 27 novembre 1876. (« Décret autorisant la paroisse catholique de la Chaux-de-Fonds à se joindre au nouvel Evêché de l'Eglise catholique chrétienne de la Suisse. »)

La minorité, de son côté, constitua une communauté indépendante et fut reconnue comme « paroisse catholique romaine » par décret du Grand Conseil du 24 novembre 1893.

II. — Par demande du 22 octobre 1896, introduite devant le Tribunal civil de la Chaux-de-Fonds, la paroisse catholique romaine de cette localité prit les conclusions suivantes :

« Principalement :

» 1. — Reconnaître la paroisse demanderesse propriétaire des biens immeubles dont la paroisse catholique nationale est actuellement en possession, savoir :

» a) — de la chapelle avec dépendances et jardin ;